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«Норма» была, есть и будет главным 
печатным изданием юрфака ВГУ, но при 
этом жизнь не стоит на месте, и с развити-
ем социальных сетей стало понятно, что 
информационную сферу нельзя охватить 
лишь чернилами и бумагой. Как многие 
могли заметить, с сентября этого года на 
мероприятиях юрфака ВГУ присутствует 
информационная группа #ЮРВКУРСЕ, 
которая ставит своей целью максималь-
но возможное освещение всех событий 
на нашем факультете. Именно поэтому 
было принято важное решение о даль-
нейшем развитии «Нормы» в рамках  
#ЮРВКУРСЕ. Мы сохранили ее название 
и стиль, так как издание Нормы являет-
ся уже традиционным для юридического 
факультета ВГУ, но объединили под ним 
ещё больше талантливых авторов и фото-
графов, готовых раскрывать самые яркие 
темы о многогранной жизни юрфака, 
а самое главное, радовать вас ими ещё 
чаще, чем раньше.

Пара слов о нас. В основе организаци-
онной структуры #ЮРВКУРСЕ принцип: 
целое всегда есть нечто большее, чем про-
стая сумма его частей. На данный момент 
команда проекта состоит более чем из 30 
студентов юрфака ВГУ, часть из которых 
является представителями различных 
студенческих объединений. Мы стремим-
ся рассказывать только о дейтвительно 
важных и значимых для каждого из нас - 
студентов -  вещах.

Вы держите в руках номер, который 
стал результатом работы очень многих 
людей, объединившихся, чтобы сделать 
что-то по-настоящему интересное и каче-
ственное. Надеемся, что у нас это получи-
лось.

Вы знаете, почему пингвинчики не за-
мерзают холодными зимами? Они соби-
раются вместе, чтобы согреться.

В чём - в чём, а в этом нам нужно брать 
с них пример, ведь всё получается лучше, 
если делать это вместе с кем-то.

Холода уже на пороге, и нам пора ста-
новиться ближе. Вот почему этот выпуск 
будет посвящён всему, что сближает лю-
дей, обучающихся и преподающих под 
самой красивой крышей этого города.

Главный редактор -
Владислав Катинский
Заместитель главного редактора -
Евгений Москалев

Приветственное слово
редакции
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«Работа  должна приносить 
удовольствие, а не быть 
только местом, куда  
человек ходит каждый день» 

На официальном сайте содержится довольно 
мало личной информации о Вас. Расскажите по-
жалуйста, какой вуз вы окончили и по какому 
направлению?

Свой выбор я сделал к 6-7 классу, и это был не про-
сто юридический факультет, а именно юрфак ВГУ, 
уже в ходе обучения я определился со специализа-
цией - уголовное право, затем 3 года в аспирантуре, 
1 октября заканчивался учебный год и 25 декабря 
того же года я защитил кандидатскую диссертацию.

А какой была тема Вашей кандидатской диссер-
тации? 

С первого курса увлекался темой независимо-
сти судей, после того как выбрал направление

деятельности - мой интерес на-
шел практическое применение. 
Тема моей кандидатской диссер-
тации - «Независимость судей в 
российском уголовном процессе». 
Моим научным руководителем 
был Панюшкин Валентин Ана-
тольевич. Наша совместная ра-
бота была крайне плодотворной.

Скажите, какую гарантию неза-
висимости судей Вы бы назвали 
основополагающей?

Мне кажется, этот вопрос не со-
всем корректен, ведь гарантии не-
зависимости судей - это не просто 
отдельные нормы, а сложный ком-
плекс мер. Пожалуй, будет уместно 
сравнить их с кирпичиками, если 
вытащить один - все здание рухнет.

Какие именно направления ра-
боты Вы курируете на нашем фа-
культете?

Я являюсь заместителем дека-
на по ускоренному обучению 
очной и заочной формы обу-
чения. Курирую работу с ино-
странными студентами. Кроме 
того, я являюсь уполномоченным 
по содействию в трудоустрой-
стве выпускников юридического 

Корреспонденты #ЮРВКУРСЕ взяли интервью у одного из интереснейших преподава-
телей юридического факультета ВГУ - Павла Николаевича Шабанова.  В этой статье 
мы приводим ответы на вопросы, которые, вне всяких сомнений, заинтересуют вас.
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факультета. Руковожу всеми вида-
ми практики в магистратуре и учеб-
ной практикой в бакалавриате.

Могли бы Вы рассказать о новшествах, 
интересных мероприятиях, которые 
ожидают юридический факультет?

Что касается основных наравлений рабо-
ты: мы ожидаем принятия нового феде-
рального образовательного стандарта 3+. 
Что он принесет Юридическому факуль-
тету ВГУ, мы точно не знаем, но ожидаем, 
в том числе, и каких-то значимых измене-
ний. Так, в некоторых вузах ликвидируют 
образовательные программы у студентов 
заочной формы обучения, хотя я не ду-
маю, что это коснется юридического об-
разования. Кроме того, не так давно мы 
провели очень интересное мероприятие, 
где иностранные студенты рассказали о 
своих странах. Это действительно было 
очень познавательно. Моя работа заклю-
чается, в том числе, и в том, чтобы соз-
дать условия для максимально приятно-
го пребывания иностранных студентов. 
Это, разумеется, не только обучение, но 
и досуг, проживание. Кроме того, я хотел 
бы отметить, качество образования на 
нашем факультете, безусловно, радует.

Каковы ближайшие планы в сфере 
благоустройства жизни иностранных 
студентов?

В первую очередь, на данный мо-
мент закончено строительство ново-
го общежития №9. Планируется по-
строить еще одно общежитие. Это не 
совсем работа факультета, но все же 
юрфак - тоже часть этого проекта. Что 
касается другого, не менее важного на-
правления моей работы - содействия тру-
доустройству выпускников: я постоянно 
веду мониторинг трудоустройства на-
ших выпускников. Несмотря на распро-
страненное заблуждение, около 70% из 
них работают по специальности. Кроме 
того, юридический факультет поддер-
живает связи с крупными работодателя-
ми, которым постоянно требуются новые 
кадры. Еще одним аспектом данного во-
проса является проведение дней карьеры,  

где студенты могут узнать о будущих ка-
рьерных перспективах. В этом году та-
кие мероприятия также будут проведены.

Как Вы считаете, часто ли студенты оста-
ются в местах, где проходили практику?

Это не слишком распространенная практика, 
ведь не каждый работодатель может взять на 
работу бакалавра, в том числе и согласно пря-
мому предписанию Закона. Сейчас мы долж-
ны говорить о последнем курсе магистратуры 
и, кто и где остается на постоянную работу. 

Какой совет Вы бы дали нашим читате-
лям? 

Я бы ответил на вопрос цитатой: «Кто на-
шел себе работу по душе, тот не работал ни 
дня в своей жизни». Действительно, работа 
должна приносить удовольствие, а не быть  
только местом, куда человек ходит каждый 
день. Не стоит руководствоваться исключи-
тельно такими показателями, как заработ-
ная плата, нужно выбирать работу по душе. 
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   Медиация в праве - это одна из  
технологий альтернативного урегулирова-
ния споров с участием третьей нейтраль-
ной, беспристрастной, не заинтересованной 
в данном конфликте стороны — медиато-
ра, который помогает сторонам выработать 
определённое соглашение по спору, при 
этом стороны полностью контролируют 
процесс принятия решения по урегули-
рованию спора и условия его разрешения.
       Обращаясь к прошлому, стоит сказать, 
что процедура медиации в том или ином 
виде применялась, начиная еще с древних 
времен. Прототипы медиаторов во все вре-
мена были уважаемыми и почитаемыми 
людьми, которые порой могли предотвра-
тить войны благодаря владению искусством 
примирения. Медиация в её современном 
понимании стала развиваться во второй по-
ловине XX столетия, прежде всего, в странах 
англо-саксонского права - США, Австралии, 
Великобритании, после чего начала распро-
страняться и в Европе. Первые попытки при-
менения медиации, как правило, касались 
разрешения споров в сфере семейных отно-
шений. Впоследствии медиация получила 
признание при разрешении широкого спек-
тра конфликтов и споров, начиная от кон-
фликтов в местных сообществах и заканчивая 
сложными многосторонними конфликта-
ми в коммерческой и публичной сфере.

     

Сегодня во всем мире, в том числе и в Рос-
сии, люди стали все чаще прибегать к помо-
щи медиаторов при разрешении различных 
споров, а статистика показывает, что в 80% 
случаев медиатор разрешает спор успеш-
но, исполнимость решения, вынесенного по 
спору, в 2 раза выше, чем в суде. Неоспори-
мыми плюсами медиации являются: быстрое 
разрешение спора (максимальный срок 180 
дней) и относительно недорогая цена - меди-
аторы учитывают сложность спора, а не цену 
иска. Благоприятным фактором является и 
то, что процедура медиации носит конфи-
денциальный характер, т.е. стороны и меди-
атор обязуются не разглашать информацию 
о факте применения медиации и о иных 
сведениях, связанных с разрешением спора.  
 Федеральный закон от 27 июля 
2010 г. № 193-ФЗ «Об альтернативной про-
цедуре урегулирования споров с участием 
посредника (процедуре медиации)», соз-
давая условия для распространения меди-
ации, позволяет заниматься медиацией на 
непрофессиональной и профессиональной 
основе. Статьей 15 этого закона установле-
ны общие требования к медиатору, который 
может действовать на непрофессиональной 
основе – достижение совершеннолетия, от-
сутствие судимости и пр. В соответствии с 
той же статьей для ведения медиативной 
деятельности на профессиональной осно-
ве необходимо достижение возраста 25 лет, 
высшее профессиональное образование 
(медиаторами могут быть представители 
неограниченного круга профессий) и об-
учение по специальной программе подго-
товки медиаторов. Вопреки сложившим-
ся в обществе стереотипам медиация – это 
не прерогатива юридической профессии. 
         Успешными, востребованными медиато-
рами также становятся люди самых разных 
профессий, помимо юристов это - психологи, 
социологи, политологи, врачи, учителя, ин-
женеры, менеджеры и т.д. Конечно, главное,
чтобы тот, кто называет себя медиатором, 
действительно владел навыками этой дея-
тельности на профессиональном уровне. 

Медиация - 
необычная  

сторона  
юриспруденции
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    Институт медиации существует в России бо-
лее 10 лет, однако стоит отметить, что далеко 
не везде существуют учебные центры по обу-
чению медиации. В Воронеже подготовку ме-
диаторов осуществляет Центр правовых ин-
новаций и примирительных процедур при 
Воронежском государственном университе-
те в рамках прохождения специальных кур-
сов. За время своей работы Центр уже подгото-
вил около 140 специалистов в данной области. 
Особенностью обучения в центре является то, 
что подготовку могут пройти не только лица, 
получившие образование и профессию, но 
и студенты (бакалавры, магистры, аспиран-
ты). Набор слушателей на курсы подготов-
ки осуществляется ежемесячно, расписание 
занятий формируется с учетом пожеланий 
слушателей, что очень удобно. Занятия про-
водятся в виде тренингов практикующими 
медиаторами и специалистами в области 
юриспруденции, конфликтологии, основ 
коммуникации. По результатам обучения 
и сдачи экзамена выдается свидетельство о 
повышении квалификации государствен-
ного образца. Обучение является платным. 
Слушателям для заключения договора воз-
мездного оказания образовательных услуг 
необходимо обратиться к координатору про-
граммы Магомедовой Айзанат Газибеговне.  

«Впечатления от пройденного курса ис-
ключительно положительные, хочется от-
метить, что курсы медиации включают не 
только лишь теорию, но и практические 
занятия, которые помогают отработать на 
практике полученные знания и умения». 

              Яхонтова Елена, 4 курса

«Впечатления от обучения, конечно же, по-
ложительные, преподаватели дают хоро-
шую базу знаний. Не жалею, что прошел 
курсы медиации, так как это помогло мне 
научиться решать конфликты, сдерживать 
свои эмоции и правильно задавать вопросы».

Зубенко Андрей, 4 курс

Студенты, которые уже прошли курсы 
подготовки медиаторов, согласились поде-
литься с нами своими впечатлениями:
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      Мы живём в то время, когда у каждого из нас есть возмож-
ности для саморазвития. В то время, когда наши таланты 
и сильные стороны в самых разных областях жизни можно 
с успехом применять для достижения успехов в професси-
ональной сфере. Вот почему очень важно уже в студенче-
ские годы попробовать себя в разных занятиях и понять, в 
чём ты по-настоящему крут. Найти единомышленников. 
Получить впечатления, которые останутся с тобой прият-
ными и трогатльными воспоминаниями до конца жизни.

     О том, какие студенческие организации помогут про-
явить таланты твоей многогранной личности и най-
ти место в этом мире - в материале Екатерины Косых. 

И целой учёбы мало...
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Творческий актив 
юридического факультета

Творческий актив – это большая и дружная 
семья, которая состоит из энергичных и кре-
ативных людей. 

Художественным руководителем творче-
ского коллектива сейчас является Дмитрий 
Павленко. Структура актива делится на не-
сколько направлений: актёрское,  вокальное, 
танцевальное, оригинальный жанр, специ-
алисты по фото- и видеосъемке, специалисты 
по звуку и свету, работники сцены, худож-
ники и другие. Также есть «ремесленники», 
которые непосредственно занимаются подго-
товкой реквизита для концерта.

Жизнь актива наполнена множеством яр-
ких событий - творческий актив представ-
ляет факультет в рамках различных обще-
вузовских и межвузовских мероприятий. С 
31 октября по 19 ноября пройдет фестиваль 
«Первокурсник-2016» - главное ежегодное 
событие осени в ВГУ, где новое поколение 
молодых и амбициозных студентов будет 
выступать с концертной программой. Су-
ществуют и такие мероприятия, как «Кубок 
Пяти», в котором участвуют самые большие 
по численности факультеты ВГУ, в том числе 
юрфак. Данное мероприятие проводится с 
успехом уже не первый год, одним из актив-
ных инициаторов его создания  является наш 
коллега - выпускник юридического факуль-
тета Сергей Хаустов. 

Существует также Школа актива, где каж-
дый год самые инициативные ребята учатся 
целую неделю у мастеров своего дела -  им 
читают лекции настоящие профессионалы, 
проводят мастер-классы актёры. 

Еще одним важным мероприятием явля-
ется Студенческая весна. Можно сказать, что 
это мероприятие общероссийское, поскольку 
существует ещё и областной этап, а далее и 
на всероссийском уровне есть возможность 
проявить себя. На Студвесне выбирают луч-
шие номера, и с ними ребята уезжают на 
главное студенческое мероприятие России. 
Следует отметить, что наши активисты, как 
правило, занимают высокие позиции во всех 
мероприятиях, чем оправдывают ожидания 
своих коллег и с достоинством отстаивают 
честь факультета.

Набор в актив проводится, как правило, 
в начале каждого учебного года: студенты, 
желающие участвовать в творческой жизни 
юридического факультета, приходят на ор-
ганизационное собрание, где старшие това-
рищи рассказывают им о деятельности этого 
направления. Прежде всего, студенту очень 
важно решить для себя - сможешь ли ты 
практически всё свободное время отдавать 
юридическому факультету, и действительно 
ли тебе это интересно? Далее ребята расхо-
дятся по направлениям и уже там коллеги с 
большим опытом непосредственно руково-
дят процессом отбора и подготовки к меро-
приятиям.

Более подробную информацию о деятель-
ности актива и о том, как в него попасть, а так-
же о ближайших мероприятиях с участием 
творческого коллектива можно узнать у пред-
ставителей этого направления: председате-
ля студсовета Н. Мосолова; худрука актива  
Д. Павленко; представителя актива  
Е. Черкасовой. Также почаще посещай-
те страничку информационной груп-
пы юрфака ВКонтакте #ЮРВКУРСЕ  
https://vk.com/yurvkurse, на которой посто-
янно анонсируются события, в том числе, из 
творческой жизни факультета.

Е. Черкасова, представитель творческого 
актива
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Интеллектуальные игры

С 15 января 2015 г. после длительного 
перерыва в ВГУ на регулярной основе вос-
становлено интеллектуальное направление 
студенческой активности. 

К целям деятельности направления отно-
сятся: 

- привлечение как можно более широкого 
круга учащихся ВГУ и других учебных заве-
дений к различным формам интеллектуаль-
ного досуга; 

- интеграция студенческого интеллекту-
ального движения г. Воронежа в федераль-
ные и международный структуры в сфере 
интеллектуальных игр; 

Задачи направления: 
- проведение регулярного Открытого Чем-

пионата ВГУ по игре «Что? Где? Когда?»;
- участие в других интеллектуальных 

игровых дисциплинах; 
- обучение участников клуба различным 

приемам, связанным с составлением и реше-
нием игровых заданий и навыкам самосто-
ятельной организации интеллектуальных 
турниров; 

- знакомство участников клуба с ведущи-
ми представителями российского интеллек-
туального движения.

Набор участников с сентября 2016 г. носит 
двухступенчатый характер. На первом этапе 
через работу волонтеров и социальные сети 
происходит рекрутинг участников в Первую 
Лигу, в которой происходит тренировка на 
пакетах более легких игровых заданий. На 
втором этапе лучшие команды Первой Лиги 
переходят в Высшую Лигу.

Следует отметить недавние достижение 
интеллектуального направления ВГУ: ко-
манда «Призрак опера», целиком состоящая 
из студентов юрфака, прошла отбор на Сту-
денческий Чемпионат России по интеллек-
туальным играм, а также заняла призовые 
места в студенческом зачете ряда междуна-
родных синхронных игр. Команды «Боль-
шая Восьмерка» и «SKYFALL» прошли от-
бор на участие в турнире Voronezh Intellect 
Challenge - отборочный этап на Чемпионат 
Мира по «Что? Где? Когда?». Команда «Са-
мая мякотка» стала бронзовым призером 
турнира Shorin Trophy в рамках IV Открыто-
го Кубка Черноземья по интеллектуальным 

играм.
С подробной информацией о деятельно-

сти интеллектуального направления ВГУ 
можно ознакомиться на страничке Клу-
ба интеллектуальных игр ВГУ ВКонтакте 
https://vk.com/chgkvsu.

Д. Сушко, представитель интеллекту-
ального направления факультета.
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Спортивное направление

Спортивное направление юридическо-
го факультета ВГУ появилось практически 
вместе с факультетом, в начале 60-х годов. В 
период учебного года проходят соревнова-
ния между факультетами по разным видам 
спорта.

Наш факультет стабильно входит в при-
зеры различных соревнований. Руководите-
лем направления является старший препо-
даватель кафедры физического воспитания 
и спорта Корчагин Сергей Владимирович. 
Физорг юридического факультета – Екате-
рина Пырьева, есть также физорги по от-
дельным видам спорта.

Главной задачей спортивного направле-
ния является подготовка спортсменов к гря-
дущим соревнованиям, для этого проводят-
ся тренировки, на которых отрабатываются 
техника и мастерство. Главная цель направ-
ления – победа на соревнованиях, в которую 
спортсмены нашего факультета вкладыва-
ют много сил, времени и терпения. Самыми 
популярными видами спорта на факультете 
являются футбол, волейбол, баскетбол, лег-
кая атлетика, борьба. Следует отметить, что 
борцы на соревнованиях различного уровня 
отстаивают не только честь родного факуль-
тета, но и всего ВГУ.

Набор участников в ту или иную сек-
цию проводится в начале года, как прави-
ло, в первую учебную неделю. На собрании 
первокурсникам рассказывается подробно 
о спортивных направлениях, затем дают-
ся координаты физорга, ответственного за 
данное направление, или контакты физорга 
факультета. 

С февраля по апрель в ВГУ ежегодно про-
водится студенческая спартакиада.

За подробной информацией обра-
щайтесь к представителю спортивно-
го направления Екатерине Пырьевой -  
https://vk.com/id87405829.

Е. Пырьева, физорг юридического факуль-
тета

Студенческие отряды

В Воронеже студенческие отряды впервые 
появились в 1964 году. После распада Совет-
ского союза они на некоторое время пришли 
в забвение. Летом 2011 года Штаб студенче-
ских отрядов ВГУ был возрождён. Коман-
диром на данный момент является студент 
юридического факультета Корчагин Павел, 
комиссаром – студент факультета филосо-
фии и психологии Серебряков Дмитрий. 
Кроме того, П. Корчагин с 2015 года состоит 
в студенческом совете факультета как кура-
тор студенческих отрядов, многие студенты 
юрфака принимают участие в движении 
студотрядов. 

К основным целям работы студенческих 
отрядов относятся: 

- привлечение студентов к деятельности 
студотрядов и подготовка к работе в составе 
отряда;

- создание условий для временной занято-
сти студентов в отрядах различных направ-
лений: строительного, педагогического, 
железнодорожного, оперативного, сельско-
хозяйственного, социального и др.;

- развитие личности, поддержка молодеж-
ных самодеятельных и профессиональных 
творческих коллективов, содействие уча-
стию в концертах и фестивалях;

- организация досуга, пропаганда здоро-
вого образа жизни;

- информирование общественности о сво-
ей работе с использованием средств массо-
вой информации.

Набор в студенческие отряды проходит в 
течение года. Стартует агитационная ком-
пания в начале ноября и длится до конца 
апреля. Представители штаба студенческих 
отрядов ВГУ посещают корпуса университе-
та с информационными лекциями, на кото-
рых рассказывают, что представляет из себя 
работа в студенческих отрядах и чем они за-
нимаются. К слову, посещение юрфака пла-
нируется уже в ноябре.

Подробную информацию о Штабе сту-
денческих отрядов, основных достижениях 
и направлениях деятельности, а также о том, 
как стать бойцом студотряда, ищи в группе 
ВКонтакте: https://vk.com/so_vsu.

П. Корчагин, командир Штаба СО ВГУ
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Студенческое 
научное общество 

Студенческое научное общество – по-
стоянно действующая организация сту-
денческого самоуправления юридического 
факультета, представляющая собой объеди-
нение студентов юридического факультета 
для осуществления целей и задач в соответ-
ствии с Уставом организации, утвержден-
ным на общем собрании членов СНО. 

Перед Обществом поставлены следующие 
основные задачи:

- организация и проведение научно-ис-
следовательских и научно-практических ме-
роприятий;

- поддержка деятельности студентов, про-
являющих творческую активность и инте-
рес к углубленному изучению учебных дис-
циплин;

- установление связей со студенческими 
научными обществами юридических фа-
культетов университетов и юридических ву-
зов России и зарубежных стран;

- предоставление информации о проводи-
мых в других вузах научных мероприятиях 
по юридической проблематике;

- содействие участникам СНО и студен-
там факультета в публикации их научных 
работ.

Визитной карточкой СНО является прове-
дение ежегодного турнира «Дискуссионный 
клуб», на котором в череде острых словес-
ных баталий определяются самые лучшие 
молодые  риторы факультета.

Порядок вступления студентов в СНО и их 
исключения из числа участников регламен-
тирован Уставом Студенческого научного 
общества. Заявление студента о вступлении 
подается Председателю СНО. 25 октября 
2016г. на Общем Собрании Общества Пред-
седателем Совета СНО была избрана Цурган 
Татьяна. На этом же заседании был утверж-
ден Устав СНО, в котором нашли отражение 
положения, расширяющие направления 
деятельности СНО. В рамках деятельности 
СНО предусматривается деятельность кол-
легий, представляющих собой студенческие 
объединения, проводящие политику СНО 
по отдельным направлениям. В их числе 
коллегия Дискуссионного клуба, коллегия 

английского юридического клуба, коллегия 
по международному направлению деятель-
ности, коллегия по информационной поли-
тике, Центр изучения судебного процесса и 
судебных процедур

Подробная информация о деятель-
ности Студенческого научного обще-
ства юридического факультета содер-
жится на официальном сайте факультета  
http://www.law.vsu.ru, в разделе «Наука», 
а также на страничке Научного общества 
ВКонтакте https://vk.com/law_ssc.
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Legal English Club

Legal English Club – кружок юридического 
английского языка; проект, реализуемый в 
рамках деятельности Студенческого науч-
ного общества юрфака.

Когда-то на нашем факультете существо-
вал прообраз нынешнего Legal English Club, 
но на некоторое время пришел в забвение. 
Деятельность LEC была возобновлена во 
втором семестре 2015/16 учебного года. 
Идея возрождения Клуба принадлежит Ар-
тёму Воронову, активную поддержку ему 
оказали преподаватели нашего факультета  
Н. В. Малиновская и Е. А. Евтухович. Ру-
ководство осуществляется преподавателя-
ми-участниками LEC, студентом-руково-
дителем А. Вороновым и его заместителем  
Э. Егиазарян, в принятии организационных 
решений учитывается мнение каждого чле-
на Клуба.

Основная цель деятельности LEC – поддер-
жание и повышение уровня юридического 
английского языка. Для этого участники вы-
ступают с интересными и неоднозначными 
темами, а затем идет общее обсуждение до-
кладов и тех вопросов, которые есть у участ-
ников. Очень радует, что Legal English Club 
вызывает всё больший интерес у студентов, 
число участников растёт, ведутся оживлен-
ные дискуссии, стеснение и немногочислен-
ные грамматические ошибки уходят на вто-
рой план. 

Чтобы стать участником Клуба, нужно 
посещать его мероприятия и активно уча-
ствовать в обсуждениях,  после чего органи-
заторы обязательно примут активистов дис-
куссий в члены клуба.

С более подробной информаци-
ей о Клубе вы можете ознакомиться на 
официальной страничке ВКонтакте  
https://vk.com/elc_vsu, по всем интересую-
щим вопросам обращайтесь к руководите-
лю А. Воронову https://vk.com/id107762366.

А. Воронов, член СНО, студент-руково-
дитель Legal English Club
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Юридическая клиника
 ВГУ и АЮР

Юридическая клиника ВГУ и АЮР была 
основана 17 марта 2011 года, её учредите-
лем является выпускник юридического фа-
культета ВГУ Сергей Хаустов. На данный 
момент руководит Юридической клиникой  
д.ю.н. О. С. Рогачева, студенческим директо-
ром является Екатерина Коноплянская. 

Основная форма деятельности ЮК - ока-
зание бесплатной юридической помощи 
социально незащищенным, нуждающимся 
гражданам и социально-ориентированным 
некоммерческим организациям. 

Помощь оказывается студентами старших 
курсов юридического факультета ВГУ под 
контролем профессорско-преподаватель-
ского состава. До начала работы с клиентами 
каждый студент проходит конкурсный от-
бор и затем обучается по программе форми-
рования и развития практических навыков 
работы. В настоящее время в юридической 
клинике работают порядка 50 студентов.

Первая встреча с клиентом проводится че-
рез неделю после обращения - уточняются 
необходимые детали и изучаются докумен-
ты. Вторая встреча – непосредственно кон-
сультирование.

Набор новых участников в ЮК из числа 
студентов 2 и 3 курсов осуществляется в на-
чале каждого нового учебного года в два эта-
па:

1) Письменное решение нестандартных 
правовых задач.

2) Посещение интенсивного курса обуче-
ния, который будет проходить на юрфаке в 
течение двух недель по вечерам. 

В рамках юридической клиники ВГУ и 
АЮР развиваются проекты: «Школа Права» 
и «Студент и право».

За подробной информацией о  
Юридической клинике ВГУ и АЮР об-
ращайтесь к представителям ЮК и загля-
дывайте на страницу проекта ВКонтакте 
https://vk.com/jurisconsult_vsu 

Е. Коноплянская, студенческий директор 
Юридической клиники ВГУ и АЮР
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Школа права

Молодежный образовательный проект 
«Школа права» реализуется в Воронеже с ок-
тября 2014 года при поддержке Совета мо-
лодых юристов ВРО ООО «Ассоциация юри-
стов России», Юридической клиники ВГУ и 
АЮР, Молодежного правительства и  депар-
тамента образования, науки и молодежной 
политики Воронежской области. Координа-
тором проекта является магистрант юриди-
ческого факультета ВГУ, член Экспертного 
совета при Молодежном правительстве Во-
ронежской области Олег Лозенков.

Целью проекта является обучение уча-
щихся общеобразовательных учреждений г. 
Воронежа основам права по различным об-
разовательным программам.

Проект выполняет следующие задачи:
- организация и проведение занятий в 

школах в рамках проекта «Школа права»;
- правовой ликбез и подготовка граждан к 

самостоятельному решению бытовых про-
блем;

- разъяснение учащимся правовых вопро-
сов и помощь в их решении в рамках образо-
вательных программ.

На данный момент Проект успешно реа-
лизован в 14 школах г. Воронежа, включая 
МБОУ Гимназия им. академика Н.Г. Басова, 
МБОУ Гимназия им. И.А. Бунина и ряд дру-
гих.

Работа Проекта осуществляется в несколь-
ко этапов. В начале каждого учебного года 
проводится донабор лекторов на вакантные 
места взамен выпустившимся студентам и 
аспирантам, а также обучающие занятия 
для новых членов команды «Школы права»; 
распространяется информация о Проек-
те по общеобразовательным учреждениям, 
составляется график проведения занятий. 
Затем начинается непосредственное прове-
дение образовательных занятий в школах. 
Также осуществляются различные меро-
приятия районного и городского масштаба. 
Например, 18 апреля была проведена На-
учно-практическая конференция учащихся 
«Великая Хартия Вольностей: у истоков прав 
человека» на базе гимназии им. академика 
Н.Г. Басова. 

В октябре 2016г. проект «Школа права» 
стал победителем Всероссийского конкурса 

практик органов молодежного и студенче-
ского самоуправления в номинации «Луч-
шие практики молодежного самоуправле-
ния при органах исполнительной власти 
субъектов РФ». 

Более подробную информацию о проекте 
можно найти в официальной группе ВКон-
такте https://vk.com/shpravo_vsu

О. Лозенков, руководитель проекта
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Студент и право

Образовательный проект «Студент и 
право», реализуемый совместно с проектом 
«Школа права» Юридической клиникой 
ВГУ и АЮР при поддержке Молодежного 
правительства Воронежской области, а так 
же Совета молодых юристов ВРО ООО «Ас-
социация юристов России», создан в августе 
2015 года. Проект действует при поддержке 
и одобрении Департамента образования, 
науки и молодежной политики Воронеж-
ской области, а так же Ассоциации Моло-
дежных Правительств России.

В настоящее время проект охватывает тер-
риториально только вузы Воронежа, однако 
данный опыт может распространяться и по 
всей России.

Формат деятельности проекта предусма-
тривает проведение лекций и деловых игр в 
сфере реализации основных прав студентов 
и их защиты.

В команде проекта трудятся студенты-
лекторы, а также специалисты по органи-
зационной части. В ближайшее время пла-
нируется набор новых участников. Набор в 
команду будет произведен по итогам обуче-
ния кандидатов. 

Следует отметить, что за сравнительно не-
долгое время существования проекта были 
достигнуты  значительные результаты в раз-
личных направлениях, и вот лишь некото-
рые из них:

- на сегодняшний день охват аудитории 
проекта составляет более чем 350 человек;

- в рамках проекта были посещены 5 вузов, 
4 общежития;

- 80% участников проекта успешно прош-
ли итоговое тестирование после обучения;

- 20 самых активных участников в даль-
нейшем готовы продолжить работу по про-
ектной деятельности, а 10 из них – непо-
средственно в рамках проекта «Студент и 
право»;

- в 2016г. проект стал лауреатом Конкурса 
премий Молодежного Правительства Воро-
нежской области.

Проект «Студент и право» взаимодейству-
ет в кадровой и информационной области с 
Юридической клиникой ВГУ и АЮР.

За подробностями о деятельности про-
екта «Студент и право», информаци-

ей о наборе в команду лекторов следи-
те в группе проекта ВКонтакте https://
vk.com/stud_pravo, а также в информаци-
онной группе юридического факультета  
#ЮРВКУРСЕ https://vk.com/yurvkurse.

Ю.Коренева, руководитель проекта
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Объединённая 
информационная группа

юридического факультета 
#ЮРВКУРСЕ

Перечисленные в статье организации - 
важная часть многогранного мира юрфака. 

Их члены достойно отстаивают честь на-
шего факультета на самых разных уровнях, 
в полный голос заявляют о стремлении сту-
дентов-юристов развивать свои таланты, де-
лать мир лучше.

Однако студенчество факультета всегда 
было разделено на  различного рода груп-
пы по интересам (Актив, Научное обще-
ство, редакторская группа “Нормы”, кли-
ницисты...), которые конкурировали между 
собой, негласно соревновались в популяр-
ности и, к сожалению, не стремились к со-
трудничеству. А между тем, каждая из сту-
денческих организаций юрфака способна 
быть очень полезной другим: и при распро-
странении информации о мероприятиях 
друг друга, и при реализации крутых со-
вместных проектов.

«Норма» всегда старалась оставаться свя-
зующим звеном между направлениями де-
ятельности студентов факультета, и работа 
по этому направлению была проделана ко-
лоссальная.

Однако в 21 веке бумага уже не способна 
охватить всё информационное простран-
ство. С помощью журнала невозможна опе-
ративность подачи новостей, заблаговре-
менность объявлений и анонсов. Вот почему 
с начала учебного года студенты  юрфака, 
осуществлявшие работу с информацией в 
отдельных организациях, договорились об 
объединении в  самую крупную информа-
ционную организацию, которая когда-либо 
существовала на юрфаке. Сейчас числен-
ность фотографов, редакторов, оформите-
лей, инсайдеров-информаторов, работаю-
щих над проектом #ЮРВКУРСЕ, составляет 
больше 30 человек. И нам этого мало, что-
бы охватить все проявления многогранной 
жизни юрфака!

Если ты хочешь попробовать себя в работе 
с печатными или электронными СМИ, при-
обрести навыки по написанию работающих 
рекламных текстов, показать всем свои на-
выки фотографа - присоединяйся! 

А чтобы с нами работать, достаточно на-
писать одному из двух руководителей про-
екта - Жене или Владу: в качестве задания 
тебе нужно будет написать статью на задан-
ную тему или осветить какое-либо меропри-
ятие. После этого ты будешь юрвкурсником, 
и мы вместе будем делать информацион-
ную политику юрфака современной и объ-
единяющей.

 



#НОРМА18

Ассоциация юристов России

      Вы могли заметить, что красной 
нитью через этот выпуск «Нормы» 
проходит деятельность Ассоциа-
ции юристов России. Дело в том, 
что эта организация способству-
ет развитию целого ряда студен-
ческих объединений факультета. 
        Пришло время познакомиться с 
нею поближе. Сегодня мы предла-
гаем вам самую основную инфор-
мацию об АЮР, а уже в следующем 
выпуске поговорим  с её членами и 
узнаем о том, какие практические 
плюсы даёт членство в Ассоциации 
юристов России - надёжном партнё-
ре  юридического факультета ВГУ.

Историческая справка

 «Ассоциация юристов России» 
была образована в результа-
те объединения Российского сою-
за юристов и Союза юристов России.
В апреле 2005 года состоялась встреча Пре-
зидента Российского союза юристов, пред-
седателя Счетной палаты России С.В. Сте-
пашина, советника Президента Российской 
Федерации по правовым вопросам В.Ф. 
Яковлева, министра юстиции России Ю.Я. 
Чайки и президента Союза юристов Рос-
сии, ректора Московской государственной 
юридической академии, академика РАН 
О.Е. Кутафина, в ходе которой было при-
нято решение о начале процесса объеди-
нения двух союзов в единую организацию. 
  По окончании совещания состоялась 
встреча С.В. Степашина с Президентом 
Российской Федерации В.В. Путиным, в 
рамках которой глава государства одобрил 
предложение об объединении и дал пору-
чение главе Администрации Президента 
Д.А. Медведеву поддержать инициативу.
      22 декабря 2005 года в Колонном зале         
Дома союзов состоялся учредительный 
съезд Общероссийской общественной 
организации «Ассоциация Юристов 
России». На мероприятии присутство-
вали 725 участников – представителей 
всех субъектов Российской Федерации.
   В настоящее время председателем АЮР 
является П.В. Крашенинников, Пред-
седатель Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и законодатель-
ству.  Сопредседатели:  С.В. Степашин,  
В.В. Блажеев (ректор МГЮА),    
В.Ф. Яковлев (советник Президента РФ)
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Ассоциация юристов России 
активно работает 

по следующим направлениям:

общественная экспертиза законопроектов, в 
том числе антикоррупционная экспертиза 
нормативных правовых актов;

повышение качества юридическог
о образования, в том числе посредством 
проведения общественной аккредитации 
высших учебных заведений юридического 
профиля;

оказание бесплатной юридической помощи 
населению;

организация и проведение научных и 
практических конференций разных уров-
ней, включая международный;

правовое просвещение и пропаганда права, 
в том числе в СМИ;

проведение высшей юридической премии 
«Юрист года».

Воронежское региональное отделение 
АЮР создано в 2011 году, и в настоящее 
время возглавляется заместителем губер-
натора Воронежской области Ю.В. Аги-
баловым. Организация уделяет большое 
внимание распространению информа-
ции о себе и своих целях, открыто для со-
трудничества и приёма новых членов.
Показательным является и заинтересо-
ванность АЮР в соорганизации про-
светительских мероприятий для студен-
тов - таких, как, например, прошедшая 
11-12  ноября на площадке юридиче-
ского факультета международная науч-
ная конференция «Налоговый суверени-
тет и защита прав налогоплательщиков» 

Итак, АЮР - это организация, которая ве-
дёт масштабную деятельность, и стремит-
ся вовлекать в ней не только состоявшихся 
специалистов, но и студентов. Мы продол-
жим знакомить вас с АЮР в наших следу-
ющих выпусках, а пока основную инфор-
мацию  о региональном отделении АЮР 
можно узнать на официальном сайте:
http://alrf.ru/region36/ 

#ЮРВКУРСЕ



#НОРМА20

Что читает кафедра 
финансового права

   Всем известно, что книга – это кладезь знаний. Сколь-
ко всего нового и полезного можно найти на её страницах. 
Сегодня мы предлагаем читателям «Нормы» отправиться на ка-
федру финансового права и узнать, какая же литература стоит на 
книжных полках наших преподавателей. Первым, кто поможет 
нам разобраться в этом вопросе, будет Алексей  Георгиевич  Пауль. 
Правда ли, что юристы полностью погружены толь-
ко в кодексы и учебники? Неужели привычные нам 
авторы не вызывают у них ни малейшего интереса? 
И что читали наши преподаватели, когда сами были 
студентами? Узнаем на кафедре финансового права!

1. М. А. Булгаков «Мастер и Маргарита»

Роман Михаила Афанасьевича Булгакова – любимое 
произведение многих, несмотря на то, что это одна 
из самых неоднозначных книг в русской литерату-
ре. Главный герой - Мастер с гениальным озарением 
описал последние дни жизни Иисуса в своем романе 
о Понтии Пилате. Маргарита - его тайная возлюблен-
ная, ради спасения любимого и встречи с ним готова 
на сделку с дьяволом. В это время некто Воланд, при-
бывший в Москву со своими слугами, наводит страх 
на всех москвичей. Но в мире, где укоренилось зло и 
засела нечистая сила, проделки сатаны, окрашенные 
искрометным юмором, оборачиваются возмездием за 
людские грехи и пороки. Роман поднимает темы до-
бра и зла, беззакония и справедливости и будет очень 
интересен как преподавателям, так и студентам. 

2. Н.В Гоголь  «Мертвые души».

С потрясающей точностью и юмором показаны в этом 
произведении черты русского человека, его привыч-
ки, манеры и характер. Писатель демонстрирует нам 
человеческие пороки для того, чтобы читатель загля-
нул внутрь себя и задумался – а нет ли в нем высоко-
мерия, скупости, гнева, зависти и лености души. Мы 
можем ознакомиться только с первым томом «Мерт-
вых душ», где нравственная тьма, кажется, окутала 
все…  И все же, в конце, через беспросветную тьму 
человеческих пороков пробивается лучик надежды...
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3. Харуки Мураками «Норвежский лес».

«Норвежский лес» -  это история потерь близких и лю-
бимых людей, которые случаются в жизни не только 
главного героя, но и многих других.   Главный герой 
и рассказчик - Тоору Ватанабэ, который вспоминает 
свои былые дни в качестве студента токийского уни-
верситета. Посредством его воспоминаний читатель 
знакомится с развитием его отношений с двумя совер-
шенно разными девушками - прекрасной, но психо-
логически травмированной Наоко, и эмоциональной, 
живой Мидори. Роман стал очень популярен среди 
читателей, так как заставляет задуматься о многих 
нравственных проблемах. «Быть честным друг к дру-
гу и хотеть помочь - вот главное» - пишет Мураками.

4. Ричард Бах «Чайка по имени Джонатан Ливинг-
стон».

Повесть-притча, написанная Ричардом Бахом, рас
сказывает о чайке, учившейся жизни и искусству полё-
та. «Чайка по имени Джонатан Ливингстон» - произве-
дение о будущей беспредельной, совершенной жизни, 
путь в которую лежит через головокружительные и 
трудные полеты, о беспредельных возможностях того, 
кто умеет мечтать, верит в совершенство и любит жизнь. 
Если Вы – любитель литературы о самосовершенство-
вании и самопожертвовании, то «Норма» советует Вам 
подружиться с чайкой по имени Джонатан Ливингстон.

5.  Михаил Александрович Шолохов «Тихий Дон».

«...По языку сердечности, человечности, пластиности 
- произведение общерусское, национальное», которое 
останется явлением литературы во все времена. Слов-
но сама жизнь говорит со страниц «Тихого Дона»... 
Разве можно забыть мятущегося в поисках правды 
Григория Мелехова? Его мучительный путь в пламени 
гражданской войны, его пронзительную, неизбывную 
любовь к Аксинье, все изломы этой тяжелой и такой 
прекрасной судьбы? Каждый, кто читал «Тихий Дон», 
может сказать, что это роман о любви, любви к жизни, 
к близким и к Родине! Этот роман о нас, о наших пред-
ках, о традициях и истории, которую нужно помнить.
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 Институт уполномоченного по правам студентов появился чуть мень-
ше двух лет назад. Уже в этом году еще в начале сентября в Воро-
нежском Государственном Университете  были проведены выборы 
омбудсменаю. 18 сентября был определён лидер правозащитного движения ВГУ –  
Русанова Мария, студентка ФИПСИ. В интервью активистка рассказала о сво-
ей деятельности и о проблемах, беспокоящих студентов ВГУ наиболее часто. 

Мария, почему Вы решили выдвинуть 
свою кандидатуру на выборах уполно-
моченного?
 
Еще со школьной скамьи меня привлека-
ли различные общественные меропри-
ятия, в частности, мероприятия, каса-
ющиеся правового просвещения. Более 
того, я с 14 лет состояла в молодёжном 
парламенте Воронежской области, по-
этому я уже знакома с деятельностью, 
связанной с молодежной политикой.  
Ну и, конечно, нельзя не упомянуть де-
ятельность студенческого совета моего 
факультета, которая также представляет 
огромное значение для меня и для моей 
дальнейшей деятельности в качестве 
омбудсмена. Поэтому, когда я узнала о 
выборах на пост уполномоченного я, не 
раздумывая, подала заявку на участие. 

И расскажите немного о выборах 
и их итогах. Как они Вам дались?

Для меня процесс выборов был 
очень  сложным и энергозатратным.

Было приложено немало усилий, но бла-
годаря дружной команде организато-
ров напряженность конкурса почти не 
ощущалась, за что им огромное спасибо. 

В  чем заключается Ваша деятель-
ность? Каковы ее цели и направле-
ния?
 
Прошло не так много времени с тех пор, 
как меня избрали на пост омбудсмена. Но 
уже в такой короткий период были при-
няты некоторые решения, так сказать, 
«бытовых» проблем студентов, связан-
ных с организацией учебной деятельно-
сти. В целом, наша деятельность направ-
лена в сторону правового просвещения 
студентов в рамках нашего вуза. Касае-
мо целей и направлений можно сказать, 
что у нас уже имеются определенные 
планы деятельности. В такие планы вхо-
дит реализация социально значи
мых проектов, таких как создание ко-
миссий для контроля качества жиз-
ни в общежитиях. Также мы хотели 
бы проводить встречи с деканом фа-
культета в формате «живого диалога». 

«Омбудсмен,
которого 
заслуживает 
этот 
Университет»
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Расскажите об ответственности, ко-
торая лежит на ваших плечах, ка-
ково быть правозащитником?
 
Безусловно, огромный груз ответствен-
ности лежит не только на моих плечах, 
но и на плечах каждого из омбудсменов 
вузов нашей страны. Ведь приходится 
очень много работать, много общаться 
с людьми.  Человеку, находящемуся на 
такой должности, априори необходи-
мо не только брать на себя ответствен-
ность, но также вживаться в каждую 
ситуацию, вникать в каждую пробле-
му. Конечно, чтобы нести такой груз 
нужно обладать достаточными знани-
ями, достаточной правовой базой для 
решения конкретных вопросов. По-
этому постоянно приходится попол-
нять свои интеллектуальные ресурсы.

Насколько наши студенты нуждаются 
в омбудсмене?  С какими вопросами и 
часто ли обращаются к вам студенты?

Абсолютно все студенты могут обра
титься к нам по любому вопросу: это и 
составление расписаний занятий, и уве-
личение стоимости обучения, и реше-
ние проблем с общежитиями, и оказание 
материальной помощи студентам, и т. 
д. Такие проблемы являются наиболее 
частыми, так что можно определенно 
сказать, что студенты нуждаются в ом-
будсмене. Прежде всего, такая нужда воз-
никает в виду правовой безграмотности 
и страха обратиться в администрацию 
вуза за помощью. Поэтому ко мне по-
стоянно обращаются студенты, ведь им 
необходима поддержка уполномоченно-
го, как связующего звена между студен-
тами и администрацией университета.

Какие первые шаги вы предпри-
мете на посту уполномоченного? 

В скором времени будет прописано поло-
жение, регламентирующее мои действия. 
Кроме того, уже составлен план меро-
приятий на весь учебный год. И в первую 
очередь будут организованы встречи со 
студентами для более тесного контакта.

С какими словами вы бы хотели 
обратиться к нашим читателям?

Не бойтесь добиваться своих целей, ра-
ботайте и никогда не опускайте руки!

  

Над выпуском работали:

            Павел Марченко, 4-5

                          Людмила Минакова, 6-7

     Карина Дмитриева, 6-7

                           Екатерина Косых, 8-17
 

         Карина Чиркова, 20-21

                          Мария Жукова, 20-21
                          

 Екатерина Ильченко, 22-23

                         

                         Предлагай идеи,
                         оценивай,

                         ПРИСОЕДИНЯЙСЯ!                    
                            

#ЮРВКУРСЕ


